

pendidik Amerika Serikat banyak melontarkan kritik keras, dengan mengatakan bahwa anak-anak sekolah rendah, sudah terlalu lama diperlakukan hanya sebagai tikus percobaan saja dan tidak sebagai manusia. Terlalu banyak ahli yang sok ilmiah dan memperlakukan sekolah itu sebagai laboratorium dan bukan tempat manusia yang hidup dan berjiwa.⁸

Hal-hal yang menyimpang dari kesungguhan pengabdian pada pendidikan tentu saja tidak selayaknya dibebankan pada Dewey. Gagasan yang dimulai oleh Dewey ialah suatu reaksi melawan kufur yang waktu itu merajalela. Maka berdirilah sekolah-sekolah yang dinamakan child-centered (berpusat pada anak didik, bukan pada guru atau mata pelajaran). Akan tetapi praktek inipun, mendapat serangan pula, karena dianggap sangat merugikan kepentingan masyarakat. Padahal pendidikan di Amerika Serikat waktu itu yang menjadi primadona adalah pendidikan yang menganggap kepentingan masyarakat sebagai unsur terpenting dalam pendidikan. Kemudian dinamakan pendidikan community-centered, dimana diusahakan agar anak didik mempunyai pengertian yang sebaik-baiknya untuk mengenal alam sekelilingnya.

Sesungguhnya perbedaan kedua pusat orientasi, antara child centered dan community centered bukanlah teori dan praktek pendidikan

⁸ Muis Sad Iman, *Pendidikan Partisipatif, Menimbang Konsep Fitrah dan Progressivisme John Dewey*, (Yogyakarta: Safiria Insani Press Bekerjasama dengan MSI Universitas Islam Indonesia, 2004), h. 43

Suasana hubungan sosial di sekolah seharusnya saling bekerjasama dan demokrasi. Progressivisme menyatakan bahwa sekolah adalah bagian terkecil dari kehidupan masyarakat dan pendidikan adalah lebih pada kehidupan seseorang dari pada persiapan untuk hidup. Progressivisme mengklaim bahwa sekolah bukanlah persaingan yang nyata. Persaingan memiliki tempat yang baik jika hal itu dilakukan dengan sehat. Sebaliknya, kerjasama lebih baik dan banyak manfaatnya dalam pembelajaran. Sedangkan demokrasi hendaknya digunakan sekolah sebagai kontrol dan petunjuk dalam pembelajaran.

Enam prinsip pokok tersebut memiliki implikasi dalam tujuan pendidikan, kurikulum, metode, peran guru dan peran sekolah.²² Tujuan pendidikan progresif adalah memberikan ketrampilan-ketrampilan dan alat-alat yang diperlukan bagi individu untuk berhubungan dengan lingkungannya. Mengingat lingkungan sebagai bentuk proses perubahan yang konstan. Alat-alat tersebut berupa ketrampilan problem solving, berguna untuk mendefinisikan, menganalisis dan memecahkan masalah. Proses belajar terfokus pada tingkah laku yang kooperatif dan disiplin, keduanya diperlukan bagi fungsionalisasi peran individu dalam sebuah masyarakat yang demokratis.

Implikasinya bagi kurikulum, progressivisme membangun kurikulum disekitar pengalaman personal dan sosial anak didik.

²² George F. Kneller dalam Suwadi, *Memahami Hubungan Interplay Antara Sekolah Dengan Masyarakat Dalam Perspektif Progressivisme*, Jurnal Ilmu Pendidikan Islam, Vol. 4, No. 2 Juli 2003, h. 267

- e. Sifat perkembangan nilai berawal dari hubungan timbal balik antara dua sifat nilai intrinsik dan instrumental yang menyebabkan adanya sifat perkembangan dan perubahan pada nilai. Nilai-nilai yang sudah tersimpan sebagai dari kebudayaan itu ditampilkan sebagai bagian dari pengalaman, sedang individu-individu mampu untuk mengadakan tinjauan dan penentuan mengenai standar sosial tertentu. Oleh karena itu nilai adalah bagian integral dari pengalaman dan bersifat relatif, temporal dan dinamis. Maka sifat perkembangannya berdasarkan pada dua hal; untuk diri sendiri dalam arti kebaikan intrinsik dan untuk lingkungan yang lebih luas dalam arti kebaikan instrumental.
- f. Dalam pendidikan progressivisme tidak memiliki tujuan yang telah ditetapkan lebih dulu. Hal ini didasarkan bahwa tujuan, meskipun itu baik pada masa lampau. Akan tetapi tidak dapat ditetapkan pada masa yang mendatang sebelum adanya pembuktian. Pendidikan progressivisme tumbuh dan berkembang secara terus menerus untuk mencapai kemajuan dan perkembangan.
- g. Menurut progressivisme nilai adalah instrumen atau alat. Nilai-nilai itu mendorong seseorang untuk mencapai kemajuan, sedangkan kemajuan akan terjadi kalau tujuan tercapai. Dan hal ini merupakan petunjuk untuk memilih materi-materi kurikulum dan sebagai penggerak terbaik dan satu-satunya yang dapat mendorong untuk maju. Menurut Hamdani, teori tersebut tampak berbahaya karena kepentingan sama

(buku-buku), berhubungan dengan insting sosial itu anak perlu diberi banyak kesempatan untuk bekerja bersama-sama dengan menggunakan bahasa sebaik-baiknya.

- b. Insting membangun dan membentuk dapat dilihat pada waktu anak bermain-main. Mereka membuat kolam, jembatan, roti, dan sebagainya dengan bahan yang belum terbentuk; pasir, tanah, kayu, air dan sebagainya. Bersama anak membuat rumah-rumahan, laut-lautan dan sebagainya untuk kemudian dirusak, diperbaiki, dan dirusak lagi. Juga dalam hal adanya insting sosial membentuk pada anak, Dewey sependirian dengan Frobel.
- c. Insting menyelidiki. Bukti adanya insting menyelidiki ialah bahwa anak itu suka merusak segala sesuatu yang anak pegang. Alat permainan yang baru dibeli mahal oleh orang tuanya sebentar saja anak merusaknya, karena anak ingin menyelidiki seluk beluk. Anak ingin mengetahui apa sebabnya mobil dapat berjalan; apakah isi perahunya; apakah bonekanya juga berdarah seperti dirinya apabila ditusuk pisau dan sebagainya.
- d. Insting kesenian adalah kelanjutan dari insting membangun. Anak ingin menghias hasil perbuatannya, agar menjadi lebih baik dipandang mata. Rumah-rumahan yang baru selesai tidak ditinggalkan begitu saja. Rumah itu dihias dengan berbagai alat; bendera, daun, bunga, tanaman, gambar-gambar, dan sebagainya. Kesukaan anak akan

menyerang mata misalnya myopi(rabun jauh), hypermetropy(rabun dekat), presbyopi (mata tua), xerophtalmin (rabun malam), trachoma (penyakit mata yang disebabkan oleh virus), juling conjungtives(peradangan selaput mata, infeksi karena debu atau kotoran lain, sering terjadi pada musim kemarau), buta warna, katarak. Kemudian yang berhubungan dengan gangguan pendengaran, misalnya saluran telinga tersumbat oleh minyak telinga (seruman), ketegangan pada gendang telinga, tulang-tulang pendengaran terganggu, dan sebagainya. Serta penyakit yang bersifat sementara, misalnya penyakit batuk, influenza, malaria, sakit mata, sakit kepala, bisul, hipertensi (darah tinggi), anemia (darah rendah), dan sebagainya, yang kesemuanya berpengaruh terhadap pengelolaan kelas dan pengajaran.

Aspek biologis ini tidak bisa dianggap sebagai aspek yang kurang penting. Hal ini terkait dengan pengaturan jadwal pelajaran, pengaturan tempat duduk, pengelompokkan anak didik di kelas, dan sebagainya. Pengelolaan pengajaran yang hanya memperhatikan aspek mental anak didik dengan mengabaikan aspek biologis, dapat menyebabkan suasana belajar di kelas menjadi kurang kondusif, suasana belajar menjadi kaku, gaduh dan merugikan anak didik.

Untuk itu seorang pendidik, harus memperhatikan kondisi fisik individu, sejauhmana perkembangan fisiknya pada suatu fase, sikap dan minatnya terhadap pelajaran, karena hal itu dapat mempengaruhi

Di sekolah perbedaan psikologis tidak dapat dihindari, disebabkan pembawaan dan lingkungan anak didik berbeda antara satu dengan lainnya. Dalam pengelolaan bahan pelajaran aspek psikologis sering menjadi persoalan menyangkut masalah minat dan perhatian anak didik terhadap pelajaran yang diberikan. Guru harus menyadari bahwa bahan pelajaran yang diberikan tidak semuanya dapat diserap anak didik, entah karena gaya penyampaian kurang tepat atau karena anak didik kurang memperhatikan. Sepintas, perhatian anak terarah pada pembicaraan guru, pandangan dan anggota tubuhnya duduk dengan baik ketika guru sedang menjelaskan bahan pelajaran. Namun di waktu lain perhatian anak didik sudah berkurang. Persoalan psikologi ini memang sangat kompleks, sebab menyangkut apa yang ada dalam jiwa dan perasaan anak didik.

Untuk memahami jiwa anak didik guru harus dapat melakukan pendekatan kepada anak didik secara individual. Dengan hubungan yang baik antara anak didik dengan guru, maka anak didik merasa diperhatikan dan dilayani kebutuhannya, di samping itu guru dapat mengenal setiap individu anak didik. Hal ini karena perhatian penting dalam interaksi edukatif. Untuk mengamati sesuatu diperlukan perhatian. Untuk itu anak didik harus diberikan rangsangan yang dapat

(contextual teaching and learning), Quantum Learning, dan pada sistem pembelajaran yang menekankan pada anak didik untuk belajar dengan fun dan enjoy.

Berpijak dari uraian yang telah dibahas, terlihat bahwa progressvisme menghendaki agar pendidikan dilaksanakan secara integral dengan melibatkan komponen pendidikan, (anak didik, pendidik, lingkungan dan pengalaman), agar anak didik pada akhirnya mampu menghadapi perkembangan Zaman. Hal ini merupakan segi positif dari progressivisme, sedangkan segi negatif aliran ini tidak adanya tujuan dalam jangka panjang yakni kebutuhan batiniah anak didik atau aspek spritual. Kurang menyetujui pendidikan bercorak otoriter dan absolut dalam bentuk apapun seperti; agama, politik dan moral.